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培養醫療美容人才打造創意產業 古人周星馳教育局之功！

社 評 井水集

由政府委任的 「私營醫療機構規管
督導委員會」 昨日開會，轄下 「區分醫
療程序和美容服務工作小組」 提交報告
書，就當前美容業常見的三十五種服務
提出了七項規管建議，其中，涉及注射
、磨皮、高壓氧及漂白牙齒等服務均被
列入醫療程序，只有註冊醫生才可以進
行；此外，用於美容的激光及彩光儀器
亦將研究立法規管。

有關決定，對美容業界來說，無疑
是一個不小的打擊，新例大大收窄了一
般美容公司可以提供服務的範圍，間接
等於少做一半生意，而那些服務往往又
是收費最昂貴和利潤最高的。新規例下
，一批中小美容公司可能要面對 「執笠
」 歇業，部分從業員也會失去工作。

但是，無論如何，有關規管建議，
確實是有必要和無可非議的。事實是，
在女士們愛美心理及大量廣告宣傳攻勢
之下，美容院越開越多、成行成市，光
顧美容院已經成為女士們每月的主要開
支之一，什麼美白、去斑、磨皮、漂牙
……，把自己的臉孔和身體當成一個 「
實驗室」 ，任由他人進行 「改造」 ，而
執掌各種注射儀器和藥物的，往往只是

一些經過基本訓練的美容 「熟手女工」
而已，其後果之嚴重，確是 「可大可小
」 。

事實是，近年層出不窮的美容花招
，的確已經到了 「醫美不分」 的嚴重 「
踩界」 邊緣，如收費數以萬計的注射肉
毒桿菌 「瘦面」 ，即使再大膽的美容院
也不敢自己動手，而是收了錢後把顧客
轉介給特約的註冊醫生來進行，個別 「
利」 字當頭的醫生不作詳細檢查就照做
如儀。在此情況下，去年一家美容公司
就發生了多宗顧客注射肉毒桿菌致命或
昏迷的案件，美容公司東主及經手的註
冊醫生均被檢控及追究專業失德責任。

因此，為了市民的健康及生命安全
，為了整個美容服務業界的依法正當經
營，長期缺乏監管和界線不清的局面不
能再繼續下去，而其關鍵就是要將何者
是美容服務、什麼屬醫療程序兩者嚴格
區分開來，只要這條界線一劃定，監管
起來就有法可依、有例可援，美容公司
老闆串同個別註冊醫生一同 「搵食」 的
灰色地帶和漏洞也可以堵上。

對此，有美容業界人士指當局將他
們 「趕絕」 ，迫使公司關門、員工失業

。這話是不確的。美容公司如果只是提
供一些 「小修小補」 的扮靚服務，沒有
註冊醫生，也仍然可以照舊經營，但如
果要提供如注射肉毒桿菌這樣 「重量級
」 的服務，就必須要由註冊醫生負責，
業界可以按照自己的經營條件和專業能
力提供服務，並不是什麼 「趕絕」 。

不過，有關規管建議提出及付諸實
施後，美容醫療專業人手是否足夠也將
成為一個突出的問題。眼前，本港八家
大學負責培訓醫生及護士，公營醫院人
手已十分緊張，私家醫院和私人執業醫
生也供不應求；而另一方面，美容醫療已
日益發展成為一項新興創意產業，就以
韓國為例，整容業已成為一大商機，不
少 「港女」 、 「日女」 專門赴韓 「改頭
換面」 。因此，特區政府在立例規管美
容業的同時，應該拿出更遠大的眼光，
從培訓美容醫療專業人才着手，由個別
大學提供兩到三年的課程，學生畢業後
只可以從事醫療美容行業，不可以全面
行醫，也不可以稱為醫生而只可稱為美
容醫生。如此不但可以為年輕人提供多
一條就業出路，更可把醫療美容打造為
本港的創意產業之一，何樂而不為呢？

周星馳是古人， 「冇夢想同鹹魚
有乜分別」 是古語，已經成為今日香
港特區最具創意、最經典、也最令人
哭笑不得的天大笑話！

當然，還有什麼 「岳飛醉生夢死
，報效國家」 、 「孔子因材施教，所
以學生都無獨有偶」 ，其亂解、亂用
成語的荒謬、可笑程度，都可列入 「
精彩絕倫」 的一類；但要論創意，還
是 「古人食鹹魚」 最令人叫絕！

不過，在笑痛肚皮的同時，只要
想深一層，那就不僅笑不出聲，而是
要叫人感到心酸、心痛不已，幾乎哭
出眼淚來了！

一大批已經讀了六年小學、六年
中學的學生，竟然會寫出如此小學程
度也不如的文句；數以七、八萬計的
高考考生，中文科的平均分數只有三
十多分；英文科也好不到那裡，及格
人數只有約一半而已。

中文是香港青年的母語，如今中
學畢業生的中文程度竟然差到如此不
忍卒睹的地步，試問是誰之責？誰之
過？

答案是教育當局！

自推行課程改革及學制改革以來
，教育當局做了兩件事，一件是中國
歷史在中學不再獨立成科，也不再是
必修科，學生可修可不修；二是中學
中文科取消課文，學生不需要背誦課
文。

這兩項決定，用 「古人周星馳」
式的話來說，簡直是 「前無古人」 、
「石破天驚」 ，把學生從中文科和中

國歷史科的壓迫中拯救了出來，真是
「脫胎換骨」 、 「恩同再造」 ！

不過，作為中國人，不知道自己
國家悠久輝煌的歷史，學本國史要和
學古羅馬史、古希臘史一樣 「打橫」
去學；學習中文不准背古文、不准背
唐詩宋詞，只准做 「選擇題」 ，如什
麼 「晏子知道自己的主張不獲賞識時
的反應是：A失望、B無奈、C灰心
……」 之類的 「高深」 問題，那唯一
的結果，就是學生不知有國、而且要
交叉雙手 「反國教」 ，就是 「古人周
星馳食鹹魚」 ！

重設中史必修科，中文科重置範
文，刻不容緩！

DR醫學美容事故觸發政府成立的 「
私營醫療機構規管檢討督導委員會」 ，
昨日開會決定接納轄下區分醫療及美容
程序工作小組的報告，將15項現時美容
院可進行的程序，包括注射美白針、漂
牙等，列為 「醫療程序」 ，應由註冊醫
生或註冊牙醫執行。食物及衛生局局長
高永文表示，當局會向立法會衛生事務
委員會作出匯報後，盡快將這些新指引
上載至互聯網。

本報記者 楊致珩

漂牙打美白針須醫生操刀
15高風險項目納醫療程序規管
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資料 工作小組曾鬧不和

醫療程序與美容服務區分
1）應由註冊醫生進行的程序
■8項涉及皮膚穿刺的程序：皮下填充劑注射、A型肉
毒桿菌毒素注射、自體高濃度血小板血清、自體細胞
療程、冰釋細胞複製再生療程、美白針注射、減肥針
注射，以及中胚層療法

■4項涉及以機械或化學方法在皮膚表皮層以下進行皮
膚剝脫的程序：微晶磨皮、化學剝脫、水磨嫩膚及水
鑽嫩膚加真空療程

■氣壓槍及高壓氧氣治療

2）應由註冊牙醫進行的程序
■漂牙

3）政府計劃立法規管的醫療儀器
■15項涉及體外能量源的程序：激光（第3B類/4類）
、射頻、強烈脈衝光、體外衝擊波、消脂用途的超聲
波（高強度聚焦超聲波和非熱能性超聲波能量）、冷
凍溶脂術、高壓脈衝電流、等離子、發光二極管光線
療法、紅外線、微電流、低溫電泳導入術、電穿孔導
入術／等離子導入術、脈衝磁療、微波應用

■1項涉及皮膚穿刺的程序：微針療程

■其他：洗腸（工作小組建議將其納入 「醫療程序」
範圍，督導委員會不同意，認為該程序涉及相當風險
，應加強監管及公眾教育）

4）豁免被歸為醫療程序的美容服務
■2項涉及皮膚穿刺的程序：紋身，穿環

■其他：吸力按摩（若該程序不與其他能量儀器，如
光能或射頻，一併進行，它並非一項醫療程序）

資料來源：食衛局私營醫療機構規管檢討督導委員會

工作小組檢視了35項有潛在安全關注的美容程序，
建議把當中的高風險美容程序，例如涉及注射的美容程
序，包括注射皮下填充劑、A型肉毒桿菌毒素、美白劑
及高濃度血小板血清等，應由醫生或在醫生監管下才能
進行。除了注射程序外，亦有數項程序被列為應由註冊
醫生或在註冊醫生的權力責任下才可進行，包括高壓氧
氣治療等；至於漂牙程序，工作小組認為涉及相當的風
險，應由註冊牙醫進行。

紋身穿環等獲豁免
紋身及穿環等傳統美容療程則被豁免被歸類為 「醫

療程序」，可繼續由美容師負責。但工作小組提醒，若
是在如眼睛附近及舌頭等引致併發症風險較高的身體部
位施行程序時，美容師需要特別小心。所有施行程序的
人亦當接受適當培訓，以及在施行程序時採取感染控制
措施。

至於最具爭議的激光及彩光等，當局同意將涉及的
儀器，納入醫療儀器規管，於諮詢專家意見後建議立法
規管。當局亦會於明年向立法會衛生事務委員會提出有
關規管醫療儀器的大綱。

高永文表示，衛生署將發出一份 「提供美容程序須
知」予全港美容院，亦會向註冊醫生發信，提醒所有相
關療程須按照香港醫務委員會的守則進行。無論是病人
直接求醫，或由其他人士轉介，醫生均需把病人視為正

式的病人，要對病人的安全及整個醫療程序負責。至於
新指引何時生效，高永文表示，當局會向立法會衛生事
務委員會作出匯報後，盡快將這些新指引上載至互聯
網。

匯報立會後發指引
高永文又指，在區分醫療程序和美容程序方面存在

困難，現時沒有任何地方會有一份全面、完善的清單，
對兩者進行清楚的區分，亦不存在一個定義，其清晰度
足以讓任何程序都能對號入座。他續稱，局方會繼續密

切監察，如果市面再有高風險程序，亦會納入規管。
被問到有何法律基礎要求美容機構遵守指引時表示

，高永文表示，現時執法的依據來自《醫生註冊條例》
及《牙醫註冊條例》，一旦出現事故時，執法部門會去
搜證及調查，作為檢控基礎，而法庭亦會參考指引，根
據普通法的原則作決定。

對於會否擔心美容業界會認為當局是在偏幫醫生做
美容生意，高永文重申，當局提出指引的唯一重要依歸
是公眾的安全，在這件事上，當局不會偏幫任何業界的
利益。

【本報訊】綜合報道：對於有15
項現時美容院可進行的程序將列為 「
醫療程序」，有美容業界人士擔心，
如果要求剔除眾多美容項目，美容業
可能會因此出現結業潮。但亦有皮膚
科專科醫生表示認同，認為應該對市
民加強保障。

香港美容業總會主席葉世雄表示
，現時每間美容院都有不同類型的能
量輸出美容儀器，如果當局 「一刀切
」，要求剔除這些服務，對業界將會
產生嚴重的影響。他指，現時大部分
美容院都有提供這類型的服務，相關
的從業人員可能達到兩、三萬人，若
將其變成一個醫療服務，則原來的從
業人員無論怎麼進修，都可能不能再
接觸這個範疇，引來的失業或倒閉的
數量將會非常龐大。他期望，當局完
全釐清需要規管哪些美容後，才向公
眾交代，以消除業界及消費者不必要

的疑慮。
身兼私營醫療機構規管檢討督導

委員會委員、香港醫學會會長的謝鴻
興表示，對會議內容感到失望。他認
為，DR醫學美容事故發生至今已經超
過一年，但早前小組報告以及昨日的
討論，仍未能有效區分美容和醫療行
為，只是不斷重複區分的困難，認為
局方推搪卸責。他認為，要邀請法律
專家詳細研究法律條文，並參考世界
各地為美容和醫療行為，作清晰的區
分。

議員籲交代規管細節
本身是區分醫療及美容程序小組

成員的皮膚科醫生陳衍里則稱，歡迎
通過有關建議。他舉例指，若填補劑
打在皮膚裡打得不好，堵塞了血管，
將有可能導致嚴重的併發症，絕對是
高風險的項目。他認為，長遠應該效

法其他國家立法規管，如何使用激光
及彩光儀器進一步降低風險。

工聯會香港美容健體專業人員總
會聯同美容業界代表組成的 「關注規
管醫學美容小組」的代表許慧鳳表示
，不反對一些入侵性注射、漂牙等高
風險程序列為醫療行為，但強調政府
在處理餘下十多項未有最後定案的項
目，包括在美容業界內有較大爭議的
激光、彩光等，必須在訂出指引前，
進一步諮詢業界及公眾，絕不能一刀
切規管，這樣會對業界不公平。

工聯會立法會議員麥美娟表示，
歡迎工作小組建議規管部分美容程序
，但希望當局把有關建議提交立法會
衛生事務委員會討論時，應該更詳細
地向公眾交代箇中細節。她希望政府
在制訂規管守則時，不會因而扼殺業
界的生存空間，打爛打工仔的飯碗，
影響從業員生計。

美容業：憂現結業潮
醫學界：增市民保障

去年DR毒針事件造成一人死亡後，
政府成立 「私營醫療機構規管檢討督導
委員會」，以加強規管醫學美容，委員
會轄下區分醫療程序及美容服務工作小
組，小組成員以往曾鬧不和，主因是美
容業界代表不滿工作小組內側重醫療界
代表，4名美容業界代表小組在舉行第三
次會議時更宣布退出。

去年10月初，4名女子接受DR靜脈
輸液療程後，出現不良反應，其後均被
診斷為敗血性休克，當中一名46歲女子
陳宛琳死亡。事發後，政府成立 「私營
醫療機構規管檢討督導委員會」，委員
會在2012年11月舉行首次會議，並在會
上通過成立4個工作小組，研究4個不同
醫療範疇，包括區分醫療程序及美容服
務；界定在非住院情況下可施行的高風

險醫療程序；研究處理先進療法產品處
所及化驗室的規管，及研究規管私營醫
院。

其中區分醫療程序和美容服務工作
小組，美容業界代表一直不滿工作小組
的組成不公平，批評美容界只有6名代表
，而醫療界就有11人，忽略業界聲音，4
名美容界代表在本年7月，工作小組舉行
最後一次會議時，決定退出工作小組，
以示對小組側重醫療成員的不滿。

工作小組已在本年第3季總結小組會
議中討論的正反意見，向私營醫療機構
規管檢討督導委員會提交，委員會昨日
表示，已接納工作小組提交的報告，報
告中的7項建議指區分高風險及涉及醫療
程序的美容服務，必須由醫生或牙醫負
責。

▼私營醫療機構規管檢討督導委員會昨日舉行第二
次會議，決定接納轄下區分醫療及美容程序工作小
組的報告，規管15項現時美容院可進行的程序

▲美容業界人士擔心，如果要求剔除眾多美容項目，美容院可能會因此出現結業潮


